

WALKER (*John-Maxwell*). Mécanicien (Kilmarnoch, Écosse, 8.9.1854 — R. I.). Fils de Maxwell et de Wadell, Isabelle.

Après ses études primaires à l'école de sa ville natale, il entra en apprentissage, le 2 mars 1873, aux établissements de constructions mécaniques à Kilmarnoch. Parfaitement au courant de la technique de son métier, il obtint une place de 4^e mécanicien de la marine et s'embarqua le 2 février 1882 à bord du s/s *Ario* de l'*India British East Company* dont le directeur, M. MacKinnon, s'intéressait beaucoup aux découvertes des Européens en Afrique centrale. Peut-être est-ce sous son influence que Walker, fort bien noté par son chef, postula en 1884 une place de mécanicien à l'Association Internationale du Congo. Engagé le 12 novembre, il s'embarquait le 3 décembre à bord du *Lualaba*. Arrivé à Banana le 18 janvier 1885, il fut désigné pour la marine du Pool, gagna Vivi le 20 janvier, Léopoldville le 28 avril et y fut nommé chef des ateliers de l'État. Sa compétence fut très appréciée et lui valut la nomination de mécanicien à bord du s/s *Stanley* en service sur le fleuve, le 17 décembre 1885. Walker resta en fonction jusqu'au 10 octobre 1886. Son terme de deux ans étant achevé, il s'embarqua le 17 octobre à Banana sur le *San Thomé* et rentra en Europe le 15 novembre.

En 1887, il était à Capetown, lorsque en mars Stanley, organisant son expédition de secours à la recherche d'Emin Pacha, faisait route à bord du *Madura*, de Zanzibar vers Le Cap. A l'escale dans ce port, Stanley engagea Walker, mécanicien expérimenté qui allait lui rendre de grands services.

On sait que Stanley à la tête d'une caravane de 700 soldats et accompagné de Stairs, Parker, Barttelot, Monteney, Jephson, Jameson, Ward, Bonny et Walker arriva à Banana le 18 mars et au Pool le 3 avril. Trois steamers : le *Stanley*, *l'Henry Reed* et le *Peace*, conduisirent l'expédition aux Falls. Walker commandait le *Stanley* ; fortement avarié à hauteur de Tshumbiri, le steamer fut habilement réparé par les soins de Walker au mois de mai. Le 18 juin, les trois vapeurs s'arrêtaient à Yambuya. Walter ne semble pas avoir accompagné l'expédition usqu'au bout. On perd ses traces après ce voyage.

16 juin 1952.
[A. E.] Marthe Coosemans.

Wauters, A. J., *L'É. I. C.*, Brux., 1899, p. 43. — Stanley, H. M., *Dans les ténèbres de l'Afrique*, Paris, 1890, t. I, 75, 88, 95. — Reg. matr. n° 294.